

Presentación de los trabajos de este número

Cinco artículos integran este número de Revista Estudiantil de Economía (REE), tres de ellos fueron elaborados dentro de las actividades del Seminario de Economía Mexicana, uno en la clase de Economía Experimental y el quinto en el curso de Teoría y Política del Comercio Internacional, asignaturas que integran el plan de estudios de la Licenciatura en Economía del ITESM.

El primer artículo aborda el delicado problema del trabajo infantil en México. Arturo Zenteno, Tulio Puente, Juan Gallegos y Jesús Guémez, estudian los factores que determinan la diferencia en posibilidades de desarrollo futuro entre niños que por diversas circunstancias se ven obligados a trabajar y aquellos que no. Encuentran que el grupo en mayor desventaja es el de las niñas que habitan en zonas rurales. Por su parte, la mayor edad y el mayor nivel educativo de los jefes de familia, son los factores que más contribuyen a reducir la probabilidad de que los niños trabajen.

Sociedades más justas, suelen contar con entornos sociales más estables y mejores niveles de vida. Julián Tamez, Cecilia Morelos y Juan Pérez, realizan un experimento donde demuestran que la posición relativa del individuo dentro del grupo, modifica su percepción de aquello que considera justo. Este interesante resultado adquiere realce en el caso de una sociedad como la mexicana, donde la desigualdad de ingreso y la marginación en múltiples ámbitos de la vida social, han alcanzado niveles muy por encima de los existentes en otros países.

Un mayor intercambio comercial, tanto interno como externo, suele ser sinónimo de un mayor crecimiento económico. Daniela Acevedo, Lidia Solís y Verónica Solís, estudian el efecto diferencial de la firma de tratados y acuerdos de libre comercio, sobre el cambio en los flujos comerciales internacionales de México. Sus hallazgos dan cuenta de un efecto significativo de los acuerdos de complementación económica y no significativo para el caso de los tratados. Este resultado viene a cuestionar la efectividad de la estrategia y en particular la selección de países socios. La posibilidad de nuevos tratados y acuerdos para México, en puerta, suman relevancia y oportunidad a este estudio.

Hay una asociación clara, tanto teórica como empírica, entre la productividad y el aumento de la riqueza nacional, igualmente, entre el progreso científico y tecnológico y el aumento en la productividad. En el cuarto artículo de este número, Gloriana Madrigal, Ana B. Díaz-Conty, Pablo López y Alain Rivas, ubican a México en la generación y difusión de conocimiento a nivel mundial y estudian las posibles causas de las desventajas que el país muestra en este campo. Observan que tanto por el lado de los posibles emisores, como de los potenciales receptores, hay problemas importantes que demandan la consecución de estrategias más decididas y mejor instrumentadas, tanto públicas como privadas, en aras de aumentar la generación y difusión de los resultados de la investigación y creación de los nuevos saberes en la nación mexicana.

El presente número de REE cierra con un estudio sobre el fenómeno de la deuda pública en las entidades federativas de México. Ernesto López, Lucía López y Jesús Peña,

estiman el nivel de deuda óptima que permitiría a cada entidad mexicana, alcanzar su mayor crecimiento económico. Los resultados de las estimaciones econométricas arrojaron modelos confiables únicamente para dos estados, para los cuales los niveles de deuda actuales superan varias veces el monto estimado como óptimo.

Estos documentos aportan elementos interesantes de análisis a diversos fenómenos del acontecer económico nacional, por su parte, brindan también puntos de partida para otras investigaciones y para la permanente discusión en lo tocante al diseño de la política pública y la estrategia privada.

Conminamos a los alumnos de licenciatura de las áreas de economía, ciencias sociales y negocios, a enviarnos sus documentos de investigación, para su revisión y posible publicación en REE. Igualmente, invitamos a los colegas profesores de estas áreas, a promover entre sus alumnos este canal de difusión de sus documentos de investigación.

Atentamente.

José de Jesús Salazar Cantú y Raymundo Cruz Rodríguez Guajardo
Profesores titulares del Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey
Editores de Revista Estudiantil de Economía.